

DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRIPCION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. — Por trimestre 22

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE P.O. RTE.
Por un mes 10 rs. — Por trimestre 28

Seccion editorial.

HISTORIA DEL ARTE DE LOS

EMBALSAMAMIENTOS.

(Continuacion.)

Plinio, libro XII, capitulo 24, dice que es de tal naturaleza la miel, que no permite se corrompan los cuerpos, y Stencio cuenta en sus versos que Alejandro el Grande despues de su muerte, fué untado con miel para sepultarlo. Pero tal género de conservacion no era tan seguro como afirmó el primero de dichos autores, porque al descubrir el sepulcro de este príncipe, solamente se hallaron sus huesos reducidos a polvo.

Si es cierto que los romanos acusados de plagarios de los demás pueblos, han embalsamado segun el método egipcio, ¿cómo es que en sus sepulcros no se han encontrado otra cosa mas que osamentas? No obstante, Celius Rodiginus ha consignado en su obra de las antigüedades que, bajo el pontificado de Sixto IV, se encontró en la via Apiana el cuerpo de una jóven que aun conservaba toda la belleza de su rostro, los cabellos de un hermoso color rubio con lazos de cintas doradas; así se habia conservado completamente sumergida en salmuera, y se creyó que era el cuerpo de Taliola, hija de Ciceron. Si fuese cierto este hecho, del cual ningun historiador ha dicho palabra, debe suponerse que la base de esta salmuera seria una sal de alumina, sustancia que los romanos conocian.

Era costumbre entre los judíos, despues de cerrar al difunto la boca y los ojos, raparle bien, lavarle y frotarle con perfumes, encerrando por fin en el ataúd, juntamente con el cuerpo, mirra, aloes y otros aromáticos en gran cantidad. San Juan nos dice que Nicodemus llevó 100 libras de mirra y de aloes para embalsamar el cuerpo de Jesucristo, el cual fué envuelto en sábanas con estos aromas. Cornelius Jansenius afirma que el aloes y la

mirra tenían la virtud de resistir poderosamente a la podredumbre. Inútil es combatir semejante asercion.

Tomando ejemplo de los egipcios, los pueblos modernos han practicado por largo tiempo la extraccion de las vísceras, empleando como ellos, para preservar los cuerpos de la putrefaccion, una multitud de sustancias sólidas ó líquidas. El alcohol, los aceites esenciales, los linimentos compuestos, etc. forman la primera clase, y la segunda está formada por los polvos de todas las partes de las plantas balsámicas y aromáticas, así como las sustancias salinas pulverizadas.

En la edad media consistia todo el arte de los embalsamamientos en una mezcla de aromáticos y sal, con lo que se rellenaban los cadáveres. Enrique I de Inglaterra fué embalsamado el año 1135 de la manera siguiente: Practicáronse grandes incisiones en todas las partes del cuerpo, se las espolvoreó con sal y se añadió bálsamo, despues fué el cuerpo cocido y encerrado en una piel de buey, colocándole por fin en el ataúd; el olor del cadáver fué a pesar de todo funesto al embalsamador, pues que murió al instante.

El uso de la sal para conservar los cuerpos de los reyes es un punto histórico fuera de toda discusion. Cuenta el cronista de Carlos VIII que los conductores de sal de la ciudad de Paris tuvieron la pretension de llevar el cuerpo del rey difunto, como lo habian hecho en los funerales de Carlos VI y de Carlos VII, desde Paris hasta cerca de Saint-Denis, pero que no obstante esta reclamacion se resolvió que sin perjuicio de su derecho, fuese conducido el cuerpo por los gentiles-hombres de la cámara.

Este uso de sal se hallaba todavía en 1422. El cuerpo de Enrique V. de Inglaterra, dice Juneval de los Ursinos, se puso en una caldera con sal, y coció tanto, que la carne se separó de los huesos. Fué arrojada el agua a un cementerio; y los huesos y la carne se

colocaron en un cofre con especias y yerbas aromáticas.

En 1658, Luis de Bils, noble holandés que sin ser médico se entregó desde jóven a las disecciones y habia adquirido grande habilidad, anunció que tenia el secreto de preservar los cadáveres de la putrefaccion y conservar la forma y flexibilidad de los miembros, respetando sus vísceras, de tal suerte que habia logrado disecar un cuerpo sin verter sangre. El anuncio de este descubrimiento, hecho por el primer noble que se habia ocupado de anatomía, causó gran ruido y atrajo hacia él una turba de curiosos.

Hallábase Bils en el colmo de su nombradía, cuando los estados de Bravante le compraron por 22,000 florines cinco cadáveres que habia embalsamado. Zipous, catedrático de anatomía de la universidad de Lovaina, a quien los entregaron, fué nombrado depositario de ellos; pero no bien transcurrieron algunas semanas desde que los recibió, cuando se pudrieron los cadáveres. Bils alegó entonces que aquel resultado se debía a la envidia de los profesores, que habian tenido las preparaciones en un paraje húmedo para impedir que se conservaran. Tenga ó no fundamento esta asercion, siempre resulta que Bils habia descubierto el medio, si no de conservar indefinidamente los cadáveres, al menos de retrasar mucho la putrefaccion. Murió sin descubrir su secreto, pero dejando su ejemplo como motivo de emulacion para los anatómicos de su época. Ruisch fué el único que lo eclipsó.

Era tambien holandés, médico y anatómico de los mas hábiles, y quiso probar a su adversario que podia igualarle y hasta escederle en el arte que le proporcionaba toda su gloria. Llegó a hacer piezas inyectadas que conservaban su blandura y flexibilidad, y cuyos colores, lejos de bajar se animaban por la accion del tiempo. Su coleccion llamó tanto la atención general, que atrajo todos los curiosos de Europa. El Czar Pedro el Grande se

FOLLETA.

LA VENDETTA.

por Balzac.

(Continuacion.)

Sus cabellos, blancos y escasos a la sazón, dejaban descubierto un cráneo ancho y protuberante que daba una alta idea de su carácter y de su energía. Su rostro, surcado de profundas arrugas, se habia dilatado extraordinariamente y conservaba ese tinte pálido que inspira veneración. El andar de las pasiones reinaba aun en el extraño. Luego de sus ojos, cuyas cejas no habian encanecido por completo y conservaban su terrible movilidad. El aspecto de aquella cabeza era severo, pero se veia que Bartholomeo tenia derecho a ser así. Su bondad y su mansedumbre no eran poecidas de nada sino de su mujer y su hija. En el desempeño de sus funciones ó delante de un extraño, no deponia jamás la magestad que los años prestaban a su semblante y a su persona, y el há-

bito de fruncir sus pobladas cejas, de contraer las arrugas de su cara, y de mirar fijamente, le daban un esterior glacial.

En el curso de su vida pública fué tan universalmente temido, que pasaba por poco social; pero no es difícil explicar las causas de esta reputación. La vida, las costumbres y la fidelidad de Prombo eran la censura viva de la mayor parte de los cortesanos. A pesar de las misteriosas delicadas de que estuvo encargado y que para otro cualquiera hubiesen sido literativas, no poseia mas que unas veinte mil libras de renta en inscripciones sobre el gran libro. Si se recuerdan la facilidad con que se concedian rentas en tiempo del imperio y la liberalidad de Napoleon para con aquellos de sus fieles súbditos que sabian hablar, es fácil comprender que el barón de Piombo era hombre de una probidad severa. Su título de barón le debía únicamente a la necesidad en que Napoleon se habia visto de darle uno cualquiera para que representase a la Francia en una corte estrangera. Bartholomeo profesó siempre un odio implacable a los traidores que rodeaban al emperador; él fué, segun se cuenta, quien dió tres pasos hacia la puerta del gabinete del emperador, despues de haberle aconsejado que se deshiciera de tres hombres en Francia, una vispera del día en que partió para la célebre y admirable campaña,

de 1814. Desde el 8 de julio, Bartholomeo no usaba la cruz de la Legion de Honor. Jamás ofreció hombre alguno una imágen mas bella de aquellos antiguos republicanos, amigos incorruptibles del imperio, que eran como los restos de los dos gobiernos mas enérgicos que ha conocido el mundo. Si el barón de Piombo desagradaba a algunos cortesanos, tenia por amigos a los Daru, los Driot y los Carnot. Por los demás hombres políticos, sobre todo desde el 8 de Julio, se tomaba tanto interés como por las locanadas de humo que sacaba de su cigarro.

Bartholomeo habia adquirido, mediante la módica suma que *Madama*, madre del emperador, le dió por sus bienes de Córcega, en el antiguo palacio de los condes de Givry, en el cual no habia hecho ninguna modificación. Alojado casi siempre a expensas del Estado, no ocupaba su casa sino desde la catástrofe de Fontainebleau Siguiendo las costumbres de las gentes sencillas y de gran virtud, el barón y su mujer no concedian nada al fasto esterior: sus muebles procedian de los anteriores dueños del palacio. Las grandes habitaciones altas de techo, sombrías y desnudas de aquella morada; los anchos espejos colocados en antiquísimas molduras doradas y casi negras, todos aquellos muebles del tiempo de Luis XIV, armonizaban admirablemente con Bartholomeo y su

apresuró á visitarla, y cuéntase que besó con ternura el cuerpo embalsamado de un niño que parecía sonreirse. Cediendo á las instancias de este Príncipe, le vendió Ruisch su gabinete por 30.000 florines. Aunque tenía ya entonces 79 años, principió á formar otro nuevo, pero tan solo prosiguió dos años su tarea. Murió por fin el 22 de febrero de 1731, llevando también al sepulcro el secreto de sus admirables inyecciones. ¿Cómo es que en el día no queda casi nada en San Petesburgo ni Alemania de todas estas maravillosas conservaciones?

No es necesario que reproduzcamos aquí los procedimientos de Douzellus, de Daniel Geierus, de Gregorio Durius, de Foresto, de Charus, de José Lanzoni, médico de Ferrara, de Baltasar Timoeus, de Aldrovandre, de Rha-zés, de Penicberc, etc., procedimientos que consisten en practicar una multitud de incisiones para preparar los cuerpos á recibir las drogas, y que solo difieren entre sí por la acumulación mayor ó menor de los aromáticos, las sales y las esencias puestas en uso por unos y por otros. No es otra cosa este método que el ejercicio; pero sin sus admirables resultados.

Darconville fué el primero que descubrió en 1762 la propiedad conservatriz del sublimado corrosivo; pero débese al ilustre Chassier su uso para la conservación de las materias animales. Beclard, jefe de las tareas anatómicas de la facultad de medicina de París, avanzó mas; aplicó el sublimado al embalsamamiento, y creó un método mas superior al de los antiguos. Encargado de conservar el cuerpo de un jóven muerto de fiebre hética, aun cuando los padres no querian que se abriese el cadáver, tuvo que hacer numerosas incisiones en ciertas partes que escapaban á la acción del sublimado, y también ejecutó la extracción de las vísceras. Después de mantenerle dos meses en el baño del sublimado, fué sacado en tiempo seco y caliente; se desecó en pocos días y se conservó uno encerrado en una caja de vidrio, sin exhalar ningun olor ni dar indicios de alteración. La piel ofrecía un color gris apomado, y las facciones aparecían deformes por el adelgazamiento de los labios, las mejillas, los párpados y las orejas. En estado tal fué entregado á su familia.

Bugliareti, médico italiano, tuvo la idea de juntar el arsénico al sublimado. Inyectó con esta disolución la arteria carótida primitiva, la vena yugular derecha, la arteria iliaca es-

terna en ambos lados, y por medio del trocar penetró en el tórax y el abdomen, saturando así el cadáver de la referida preparación. Los resultados que por este procedimiento se obtuvieron parecen idénticos á los de la observación precedente.

El Dr. Tranchina, de Nápoles, adquirió en Italia grande reputación en el arte de conservar los cadáveres. Consiste su procedimiento en una inyección hecha con la disolución de un kilogramo de ácido arsenioso en 10 litros de agua. Este modo de conservación, no puede llenar el objeto del embalsamamiento: porque el cadáver toma un tinte lívido y se atrofia, en términos de reducirse al esqueleto cubierto con una piel apergaminada sin epidermis.

Se concluirá.

Sección oficial.

—La GACETA del 24 contiene un real decreto concediendo al presidente del Consejo de Ministros un crédito extraordinario de 300.000 rs. para el personal y material de las oficinas de la Comisión de estadística.

—Otro concediendo al ministro de Hacienda un crédito de 42.656 rs. 65 céntimos para gastos de la fabrica del Sello.

—Tres id. para que se practiquen varias obras en las fabricas de pólvora de Granada y Ruidera, y en la de Salitrea de Murcia.

—Otro para que se contrate el servicio de motores de sangre para el molino del Fielato de la casa de moneda de Sevilla.

—Otro declarando cesante á D. Fernando Miranda, oficial tercero del ministerio de Hacienda, y nombrando en su lugar á D. Ramon Aranda.

—Otro declarando cesantes á D. Rafael Almonacid y Mora, D. Mariano Garcia Cembreros, D. Manuel Maria Basualdo y D. José Antonio Cutierrez, magistrados de la Audiencia de Madrid, y nombrando en su lugar á D. Manuel Herminida y Cambronero, D. José Pardo y Montenegro, D. Francisco Viudes y D. Antonio Gonzalez Crespo.

—Otro nombrando presidente de Sala de la Audiencia de la Coruña á D. Juan Cansinos y Begines.

—Otro nombrando presidente de Sala de la Audiencia de Oviedo á D. Jacinto Gutierrez Castañedo.

—Otro declarando cesante á D. Blas Batanero, presidente de Sala de la Audiencia de Sevilla, y nombrando en su lugar á D. Juan José Gonzalez Nandín.

—Otro declarando cesantes á D. Luis S. Juan y D. Juan Criates de Velasco, magistrados de la Audiencia de la Coruña, y nombrando en su lugar á D. Francisco Calvo Rubio y D. Fernando Cañedo.

—Otro declarando cesante á D. Fernando Pe-

rez de Rozas, fiscal de la Audiencia de Madrid, y nombrando en su lugar á D. José Maria Cáceres y Robles.

—Otro nombrando fiscal del tribunal correccional de Madrid á D. Antonio Corzo.

—Otro nombrando teniente fiscal primero del tribunal supremo de Justicia á D. Antonio Maria Asensio y Bonel.

—Otro trasladando á una plaza de magistrado de la Audiencia de Zaragoza á D. Manuel Alejo Izquierdo, que lo es de Granada, y nombrando para esta vacante á D. José Maria Birke.

—Otro declarando cesante á D. José Lorenzo Figueroa, fiscal de la Audiencia de la Coruña, nombrando en su lugar á D. Luciano Bastida que está electo para igual plaza en la de Sevilla, y para esta vacante á D. José Morphi.

—Otro nombrando fiscal de la Audiencia de Canarias á D. Demeirio Villalaz.

—Otro declarando cesante á D. Rafael Gonzalo Muñoz, fiscal de la Audiencia de Mallorca, y nombrando en su lugar á D. Francisco de Paula Alvarez.

Sección de noticias.

NACIONALES.

—Tomamos de las *Hojas Autógrafas*: «Decididamente el banquero Mr. Mirés, llegado últimamente á Madrid, ha propuesto ó piensa proponer al gobierno que él se encargará de abonar por un número fijo de años los intereses de toda nuestra deuda, siempre que el gobierno se obligue á pagarle en títulos la cantidad anticipada correspondiente á cada semestre al precio de cotización.»

—La *Opinione* de Turin dice que el duque de Valencia ha expresado su convicción de que Mr. Mirés es el hombre mas á propósito para realizar el crédito de España. A pesar de esto no creemos que se haya realizado ninguno de los proyectos financieros de Mr. Mirés.

—Dicen de Huesca á la *Discusion* que el Noy de las Barranquetas, á quien la policia quiso prender en Zaragoza, pasó el 17 por Huesca con direccion al vecino imperio.

—El gobierno ha declarado que los aforados de guerra no están exentos de los repartimientos de la derrama por razon de sus sueldos, pensiones ó empleos.

—El general marqués del Duero se encuentra actualmente en Lanjaron, pueblo de la provincia de Granada.

—El brigadier Fisac ha cesado en el mando del regimiento de la Princesa, reemplazándole el señor Quirós, hermano del marqués de Santiago.

—El vapor-correo de la Habana nos ha traí-

otros mas bien por nuestros defectos que por nuestras buenas cualidades. Ginebra respondia admirablemente á todas las pasiones de su padre. De aquí procedia la única imperfección de aquella triple vida. Ginebra era tenaz en sus propósitos, vengativa, arrebatada, lo mismo que Bartholomeo en su juventud. El corso se complació en desarrollar estos sentimientos salvajes en el corazón de su hija, de la propia manera que un leon enseña á sus hijuelos á lanzarse sobre su presa. Pero como este aprendizaje de venganza no oia hacerse en cierto modo sino bajo el techo paterno, Ginebra no perdonaba nada á su padre, y él tenia que ceder siempre. Piombo no veia sino niñerías en estas que él las faciecia; pero la niña contrajo en ellas la costumbre de dominar á sus padres. En medio de estas disputas, que Bartholomeo suscitaba de intento, una palabra de ternura, una mirada, bastaban para apaciguar sus almas irritadas, y nunca estaban mas cerca de un beso que cuando se amenazaban.

Sin embargo, hacia sobre cinco años que Ginebra, mas prudente ya que su padre, evitaba constantemente esta clase de escenas. (Se continuará.)

mujer, personajes dignos de la antigüedad. Durante el imperio y los cien días, como ejercia funciones retribuidas con prodigalidad, el anciano corso había tenido un gran tran, mas bien con el objeto de dar honor á su destino, que con el de brillar. Su vida y la de su esposa era tan frugal, tan tranquila, que su modesta fortuna era mas que bastante á cubrir sus necesidades. Para ellos su hija Ginebra valia mas que todas las riquezas del mundo, así que cuando en mayo de 1814 el baron de Piombo dejó su destino, despidió á sus criados y cerró las puertas de su caballeriza. Ginebra, modesta y sin deseos de fastidio, como sus padres, no tuvo el menor disgusto. A ejemplo de las grandes almas, cifraba todo su lujo en la fuerza de sus sentimientos, así como cifraba toda su dicha en la soledad y el trabajo. Además, aquellos tres seres se amaban demasiado para que las exterioridades de la vida tuviesen algun valor á sus ojos. Muchas veces, y especialmente desde la segunda y terrible caída de Napoleon, Bartholomeo y su mujer pasaban noches deliciosas oyendo á Ginebra tocar el piano ó cantar. Habia para ellos un inmenso secreto de placer en la presencia, en la menor palabra de su hija. La seguian con la vista con una tierna inquietud, y oian sus pasos en la escalera, por mas ligeros que fuesen. Lo mismo que los aman-

tes, los tres habian estar horas enteras en silencio, entendiéndose así mejor que por medio de palabras la elocuencia de sus almas.

Este sentimiento profundo era la vida de los dos ancianos y animaba todos sus pensamientos; no eran tres existencias, sino una sola, que se reunía en la llama del hogar, se dividía en tres lenguas de fuego. Si algunas veces el recuerdo de los beneficios recibidos del emperador, y del infortunio del mismo, ó la política del momento, triunfaban de la constante solicitud de los dos esposos, podian hablar en ello sin romper la comunión de sus pensamientos, porque Ginebra participaba de sus pasiones políticas. El ardor con que se refugiaban en el corazón de su hija única, era muy natural. Hasta entonces las ocupaciones de la vida pública habian absorbido toda la energía del baron de Piombo; al dejar sus empleos, el corso tuvo necesidad de concentrar su energía en el último afecto que le quedaba. A mas, aparte de los vínculos que unen á los padres con sus hijos, habia acaso, á despecho de aquellas tres almas despóticas, una razon poderosa para el fanatismo de su pasión reciproca: se amaban con toda su alma, sin dividir con nadie su amor.

El corazón de Ginebra era todo de su padre, así como el de Piombo era de ella. Por último, si es cierto que nos aficionamos los unos á los

do correspondencia, y no ocurría novedad en la isla de Cuba hasta el 19 de octubre.

—Los conocidos escritores D. Pedro de Madrazo y D. Joaquin Sanchez de Fuentes, han sido nombrados abogados del Consejo Real.

—El marqués de Arcicollar ha sido nombrado secretario de la legacion de España en Prusia.

—Las obras del ferro-carril de Alicante á Almansa continúan con bastante actividad. Hay empleado en ellas un extraordinario número de jornaleros, cuyos trabajos se notan diariamente.

ESTRANGERAS.

—La *Gaceta* publica los siguientes partes telegráficos: Paris 22 de noviembre.—El gabinete otomano ha variado; constituyéndose en la forma siguiente:

Reschid, presidente; Ali, ex-gran-visir, ministro del Exterior; Riza, Guerra; y Mustapha, ministro sin cartera.

—Otro. Paris, 22 de noviembre.—San Petersburgo 21.—La esposa del gran duque Nicolás ha dado felizmente á luz un príncipe. —Mahmoud, ayudante de campo del Sultán, ha sido condecorado con la orden del Aguila Blanca.

La cuestion de subsistencias no inspira gran cuidado; los economistas se inquietan cada vez mas con el conflicto monetario.

—La ciudad de Verona ha votado 70,000 libras, para costear las fiestas que han de tener lugar durante la permanencia de SS. MM. austriacas, en aquella ciudad.

—El *Globe*, periódico inglés anuncia que se está disponiendo una nueva expedicion para ir en busca de Sir Jhon Franklin. Parece que se empezará á explorar por el estrecho de Bering.

—Ha dicho uno de nuestros colegas que la eleccion de Buchanan como presidente de los Estados Unidos hace muy necesaria la presencia en Washington del nuevo representante de la España, y que por esto el señor Tassara vá á apresurar su viaje. La cuestion de Cuba y Méjico adquiere cada dia mayor importancia.

—A orillas del Don en Rusia han sido descubiertas unas minas de carbon de piedra, cuyo rendimiento es tan portentoso, que podrian proveer de dicho combustible á todas las naciones de la tierra para el discurso de unos 1,000 años próximamente, y en las márgenes del Dnieper se han hallado criaderos de labradorita con una abundancia fabulosa.

—Una correspondencia de Copenhague dice que el rey Federico VII de Dinamarca piensa abdicar la corona y retirarse á Suiza con su esposa la condesa de Dunmer, para gozar allí las dulzuras y tranquilidad de la vida campestre y de sus distracciones favoritas, la caza y la pesca. Atribuyese esta resolucion á los disgustos que le causan las continuas inquietudes políticas que reinan actualmente en aquel reino, y que se han agravado mas y mas con las últimas notas de Austria y Prusia.

—Todos los periódicos están contestes en que el 18 del corriente han debido salir de Viena para Italia los emperadores de Austria. La comitiva que acompaña á SS. MM. II. es numerosísima, y en ella se cuenta al representante de la Gran Bretaña. Créese que la permanencia de los augustos viajeros en la península se estiende hasta el mes de enero próximo, que en Venecia se detengan tres semanas y que todas las demás poblaciones importantes del reino Lombardo-Veneto serán honradas con su visita. El emperador Francisco José lleva consigo la amnistia que se propone dar á todos sus súbditos italianos, sobre cu-

yo buen efecto cuenta el gobierno de Viena. —Escriben de Turin que el rey Fernando de Nápoles ha indultado algunos condenados políticos, entre los cuales se halla el duque de Serradifallo, uno de los hombres mas comprometidos en los sucesos de 1848, presidente que fué del Senado Siciliano y como tal formó parte de la diputacion que ofreció la corona al duque de Génova.

—Algunos periódicos belgas dicen, que los rumores del restablecimiento de la buena inteligencia entre las grandes potencias continúan, y aun se designan ciertas condiciones que pueden considerarse el precio del nuevo estado de cosas apetecido. Estas son, segun la *Independencia* de Bruselas, la neutralidad de la isla de las Serpientes, la pronta evacuacion de los principados del Danubio por los austriacos, como asimismo la salida de la escuadra inglesa del mar Negro, en cambio de lo cual Rusia abandona sus pretensiones respecto á Bolgrad, y de consiguiente quedan resueltas todas las dificultades relativas á la delimitacion de las fronteras de Besarabia.

—Después de tantas alternativas como ha ido experimentando la guerra en China, parece que se aproxima el dia del desenlace. Dicen las últimas noticias que á consecuencia de varias derrotas de los imperiales, estos se habian replegado sobre Pekin, con la última esperanza de defender la capital. En las provincias reinaba la mas completa anarquía, y la opinion general es que la dinastia tartara sucumbirá sin remedio.

—Por el mismo estilo son las noticias de Méjico. El gobierno revolucionario de Comonfort, pregona diariamente una victoria; pero el resultado es que, á pesar de los supuestos triunfos, Cidurre se mantiene en insurreccion. En Querétares habia estallado un movimiento contra el gobierno. En prueba de lo desmoralizado que está todo, citaremos el hecho de un oficial del vapor *Demócrata*, que después de haber sublevado á la tripulacion, se ha marchado con el buque que iba cargado de viveres y caudales. El vapor *Gurrero* salió en su persecucion. El gobierno, exhausto de recursos y no sabiendo de donde sacarlos, ha recurrido á la venta de los bienes de la Iglesia, medida que ha alarmado las conciencias, causando en todas partes gran descontento.

—El 13 á las diez de la mañana se inauguró en Burdeos el nuevo convento de dominicos que acaba de establecerse en aquella ciudad. S. Emm. el cardenal Donnet presidia la solemnidad.

—Los buques de guerra españoles y los ingleses unidos están obrando en combinacion para la persecucion de los piratas mahometanos que infestan las islas Filipinas.

—El emperador Alejandro ha resuelto la construccion de cinco nuevas ciudades en Finlandia. La primera ocupará un punto en el extremo del golfo de Botnia, á tres leguas de Torneo y doce de Uleaborg, situacion sumamente propicia para una plaza mercantil.

—En medio de la plaza pública de Ischel, ciudad de Austria, predica el R. P. Winkowytroen, de la compania de Jesus. Sus sermones producen una profunda impresion en la inmensa muchedumbre que le escucha, y tanto mas grande es esta impresion, por cuanto se vé al emperador Francisco José acompañando de su augusta esposa y demás familia, oyendo el sermón con toda devocion en medio de sus súbditos.

—El *Risorgimento* de Turin confirma en estos términos las noticias del perdón concedido por el Rey Victor Manuel á M. Gallenga.

«El Rey Victor Manuel, en contestacion á la carta que le habia dirigido Gallenga, ha con-

firmado el perdón que su augustó padre concedió al autor de una tentativa de regicidio á causa de un estravio momentáneo de la razon. S. M. ha añadido que esperaba que Gallenga continuaria en lo sucesivo, como lo ha hecho desde 1848, dando pruebas incontestables de su conversion.

Gaceta.

—¿CUANDO NIEVA?—Algunos creen que la lluvia, cada dia mas deseada, ha de venir precedida de una gran nevada. Si esto es así concluiremos con la pregunta del epigrafe.

—LIMOSNA.—No hace muchos dias manifestamos el noble desprendimiento del Ilmo. Sr. Obispo, para con los acogidos de la casa de Maternidad; y hoy cumple á nuestro deber dar á su Ilma. las mas espresivas gracias por otro rasgo no menos bondadoso y humanitario. El Sr. Obispo, que vela incesantemente por el mejor bienestar de aquellos desgraciados, entregados en manos de la providencia, y que no omite ningun desembolso para mejorar su situacion, ha vuelto hoy á hacer una limosna de 1200 rs. con destino á la compra de bayetas y sabanillas para los niños espositos que se lactan en el establecimiento.

—EN CIERNES.—Hemos oido que la compania dramática está ensayando la linda comedia de nuestro amigo D. Enrique Cisneros, titulada: *El ramo de oliva*.

—POLLO LEGISTA.—Ayer presenciámos una disputa entre un barbuero gallo y un imberbe pollo.—Es V. un titere y le romperé los huesos, dijo el primero.—Entonces entablare contra V. la accion *pauperis*, contestó el segundo.

Nota. Esta accion es la que procede por el daño causado por las bestias.

—INVENCION.—Dice la *Iberia*, con referencia á las *Hojas*, que en esta capital ha habido recientemente un gran tumulto. Lo que es por acá no tenemos noticia de semejante suceso.

—SUBASTA.—Mañana se subasta en las oficinas de este Gobierno de provincia el arrendamiento de dos hazas, una en la sierra y otra en el arroyo del Moro.

—VACANTE.—En tal estado se halla una de las plazas de alguacil del juzgado de la Rambla. Hasta el dia 29 de Diciembre próximo se admiten solicitudes.

—ETIMOLOGIAS.—Novio viene de *no vid*, ó lo que es lo mismo, no supo lo que se hizo.

Marido, de *mar ido*, porque equivale el serlo á arrojarse al mar.

Esposa, de *esposa*, porque lo es para el hombre.

Cuñada de *cuña* por que lo es entre el marido y la mujer; y de la peor clase, como de la misma madera.

Yerno de *inf-terno*, para donde toma pasaporte el que lo es.

Finalmente, tia viene de *tia*.

—SUBSISTENCIAS.—Relacion de las fanegas de trigo que han sido introducidas en esta capital y de las estraidas en el dia de la fecha.

Puertas.	Entrada.	Salida.
Puente.	241	»
Nueva.	327	19
Rincon.	20	12
	588	31

Importacion líquida 557

Córdoba 25 de Noviembre de 1856.

Hoy. Stas. Flora y Maria, Martires de Córdoba.

Nació Sta. Flora de padres nobles y ricos en un pueblo a dos leguas de Córdoba, donde hoy existe el cortijo de Villarrubia. Muerto el padre que era infiel, su madre la educó cristianamente. Perseguida despues por su cruel hermano, a causa de la diferencia de religion, tuvo que huir de su casa paterna. Indignado el hermano de hallarla refugiada entre los cristianos, la delató al Juez, quien la mandó azotar desapiadadamente en la cabeza, hasta dejarla por muerta, en cuyo estado la volvió a su casa su hermano. Fue Sta. Maria monja del monasterio de Catedral en la sierra de Córdoba, donde vivió religiosamente hasta que impulsada por su ardiente caridad bajó a la ciudad ansiosa del martirio. Fue a encomendarse a la proteccion de los Stos. Patronos en su Iglesia junto al rio, donde halló a Sta. Flora. Conversando ambas Stas. se enardecieron tanto en deseos de padecer por Jesucristo, que puestas ante el Juez declararon su creencia; y viendo este su resolución, fueron decapitadas en 481. Solo pudieron recogerse luego sus cabezas, que se enterraron en la Basílica de S. Acisclo, de donde fueron posteriormente estraias y trasladadas a S. Pedro con las de los demas Stos. Martires.

Hoy reza la Iglesia de las mismas Santas, con rito doble y color encarnado.

JUBILEO CIRCULAR. En la Iglesia Parroquial de S. Pedro...

Segundo dia del solemne octavario a los Stos. Martires en la Iglesia Parroquial de S. Pedro: predicará el Sr. D. Jose de Blancas.

La ilustre y piadosa hermandad del Smo. Sacramento y Stos. Martires, que se sirve en la iglesia parroquial del Sr. S. Pedro, invita a este vecindario, a que se una a ella para implorar las misericordias de Dios, por la intercesion de sus santos Siervos, que haciéndolo con fe viva y religioso fervor nos alcanzarán el remedio en las presentes calamidades; y como son mis aceptas a Dios las oraciones que se le dirigen por los fieles congregados, ha dispuesto aquella hermandad celebrar un Novenario de rogativa a los Stos. Martires, que dará principio a las oraciones del dia de hoy, y continuara los demas dias a la misma hora.

Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imágen de Ntra. Sra. del Socorro en su hermita.

CUENTOS PARA HOY. Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sina, Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Beaten y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta de Colodro y Coana en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 2 de Noviembre. 3 por 100 consolidado a 59.70 y el diferido a 24.65

CORDOBA. Precios en la Alhondiga el dia 26. Trigo de 77 a 81.42. Cebada 47 a 49. Garbanzos 90 a 110. Habas 51 a 52. Escaña 34 a 36. Maiz de 52 a 53. Alborjones a 50. Alpiste 80 a 83. Yeros a 48. Fura de la Alhondiga. Trigo de 70 a 80. Cebada de 46 a 48. Habas de 50 a 52. Aceite dentro de la ciudad a 50: id en los molinos a 41. Jabon blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 34 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parras. La fanega a 92 rs. y la arroba a 28 rs.

SEVILLA. Trigo en la Alhondiga de 80 a 99. Cebada de 40 a 42. Aceite en la Calzada a 45: paconsumo a 48.

MÁLAGA. Trigo de 72 a 96. Cebada de 34 a 42. Maiz de 40 a 52. Garvanzos de 78 a 110. Habas de 49 a 54. Yeros a 46. Alpiste de 80 a 83. Aceite a 46.

JAEN. Trigo de 64 a 68. Cebada de 42 a 43. Habas de 40 a 42.

GRANADA. Trigo de 63 a 70 rs.: Cebada de 42 a 43. Habas de 50 a 52.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los dias a las 6 de la tarde.

CÁDIZ y la suya ó sea Puertos. Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. Debe salir todos los dias a las 5 de la mañana.

MÁLAGA. Granada y su carrera (Antequera, Benameji, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernandóñez, Rámbra y Montemayor.) Entra todos los dias a las 3 de la mañana. Se despacha todos los dias a las 12 y 1/2 del dia.

LA SIERRA POR ESPIEL. Entra todos los Lunes, Miercoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villabarta y Villanueva del Rey.

TRASPORTES. DILIGENCIAS UNIDAS. En el presente mes salen para Lucena Antequera y Málaga todos los dias pares a las 8 de la mañana. Se despachan en la carrera del Puente núm. 70, por Alfonso Maroto.

Carros para Málaga de Alfonso Maroto en combinacion con los de D. Luis Claros, banquero en Aguilár.

Salen de esta ciudad todas las semanas. Se despachan carrera del puente núm. 70, frente de la Catedral.

LA ANDALUZA. Este coche diligencia hará sus viajes a Lucena en el presente mes todos los dias impares. Saldrá de Córdoba a las 7 de la mañana. Se despacha en el parador del Sol.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA. Entran de Madrid los dias impares a las 8 de la mañana y salen para Sevilla a las 9. Entran de Sevilla los dias pares y salen para Madrid a iguales horas.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES. Entran de Madrid los dias pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8. Entran de Sevilla los dias impares y salen para Madrid a iguales horas.

CARRUAGES ACELERADOS DE D. ONOFRE Y BENITO FERRER. Entran de Madrid y Sevilla los dias impares a las 4 de la tarde, y salen los dias pares a las 5 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

DE CORDOBA A MONTILLA. Un carro muy comodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Poltro.

En Córdoba calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilár, posada de Santa Brígida, dan razon de un carro que verificará desde el dia de dos expediciones semanales entre las poblaciones espresadas, siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sabados y de Aguilár Jueves y Domingos. Los precios de arrobos y asientos serán convencionales y económicos.

EMPRESA DE CARRUAGES DE CORDOBA A MÁLAGA. Deseosa esta Empresa de poder proporcionar al público y Comercio de esta Ciudad el medio de transportes de esta a Málaga y viceversa ha establecido un servicio de Carruages que harán sus viajes cada dos dias, admitiendo arrobos y pasajeros para todos los pueblos de su carrera a precios sumamente módicos; como igualmente un servicio diario a Bailen. Se despachan en esta casa de Transportes de D. Antonino y D. Carlos Alfaro, calle de la Herria núm. 5.

CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID de la propiedad de D. José Maria Amo. En su despacho calle de la Sillería núm. 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

Avisos.

DENTISTA. Mr. Clu, dentista francés, que tanta aceptación ha tenido del ilustrado público de esta culta ciudad, previene a sus numerosos favorecedores que habiendo sido llamado a Lucena, debe marcharse el lunes primero de Diciembre próximo.

EL ZARAGOZANO. Pronósticos para 1857. Se venden en el despacho de este periódico.

CUADROS. En la portenia de la Escuela Normal de esta ciudad se venden cuadros sinópticos de nueva impresion para aprender la taquigrafía, ó modo de leer y escribir tan pronto como se habla.

ARRENDAMIENTO. Desde 1.º de Enero de 1857 se arrienda un cortijo, término de Monturo, llamado de las Sillas, de cabida de 98 fanegas de tercio de labor: a la persona que le conviniese podrá acercarse a la

secretaria del Excmo. Sr. Marqués de Villaverde para enterarse de su precio y condiciones.

FABRICA DE CRISTALES. En la calle de la Espartería, equina a la del Ayuntamiento, se ha establecido un despacho de la acreditada fábrica de cristales establecida en el edificio que fué convento de Madre de Dios.

PERDIDA. Se ha estraviado un perro de coza negro, lanudo, con el pesetezo y el hocico blanco. En la redaccion de este periódico darán razon.

PERDIDA. De la Dehesa de Roman Perez han de aprecoido el lunes 17 del corriente dos yeguas herradas. La una de 6 años, pelo anaranjado oscuro, de 7 cuartas, el pie derecho arañado, un lucero pequeño en la frente, cabos negros, y cola id. La otra negra, de 4 años no cumplidos, lucera, los pies arañados, un lucero en la frente grande, falta en el ojo derecho, algo escasa de marca. La persona que sepa su paradero, se servirá avisarlo a su dueño D. Joaquín Losada, que vive calle de la Puerta del Ovario.

VENTA. En el barrio de la Catedral, casa de Miguel Serrano, edle de Badañillas núm. 15, se venden cajas de bigos de Larpes superiores en caja de arroba a 27 rs. una. Id. de la misma clase de media arroba a 14. De otra clase mas superiores en cajas de arroba a 30 rs. Id mas superiores aliñados en cajas de una arroba a 32 rs.

VENTA. Se venden las encinas y chaparros señalados en la dehesa de Cuevas bajas propios del Excmo. Sr. Marqués de Guadalcazar. En su Contaduría se oyen proposiciones, y están de manifiesto los antecedentes de su número, situación y valor.

VENTA. Se vende una casa calle del Manchado, número 6, Parroquia de S. Andrés, quien le acomode podrá avistarse con D. José de Galvez, en la plazuela de los Mascarones núm. 41.

ACOGIDO. Desde el dia se acogen potros en la dehesa del Higuero, que está entre el cortijo del Castillo y Córdoba la vieja. A quien acomode tratar podrá pasar a la Secretaria del Sr. Marqués de Valdeñeres, calle de Jesus Maria núm. 16.

NIEVE. Quien quisiere arrender un Pozo para nieve bien costado y perfectamente acondicionado, donde caben de 15 a 20 mil arrobos de hielo, y al que pueda llegar carros, situado en la dehesa de Campo bajo inmediato al arroyo de Papelillos, donde hay sus buenas charcas para recoger el hielo, podrá tratar con su dueño calle de los Sarrasins número 15.

ARRENDAMIENTO. Desde el dia se arrienda una casa pequeña en las calles de S. Andrés, núm. 53, en la calle de D. Rodrigo núm. 4, salida a la plazuela de S. Pedro, dará razon.

VENTA. En el almacén de D. Bartolomé Luque, calle de Almoros núm. 6, se ha recibido para su venta la Mauteca de Espuma y el rico queso de bola.

TEATRO. Funcion 4.ª de abona para hoy. La comedia en 2 actos, titulada: El Rey de los Criados. Intermedio de Baile. Terminando con la pieza nueva en un acto, Un pie y un Zapato. A las siete y media. 43 reales.